
 

 

Ata da reunião ordinária da Congregação FMB de 23/06/2020 Página1 de 11 
 

 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
(UFBA), REALIZADA EM 23 DE JUNHO 
DE 2020. 

 
Às nove horas e quinze minutos do dia vinte e três de junho de dois mil e vinte, reuniu-se em 1 
sessão ordinária, a Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade Federal 2 
da Bahia (UFBA), presidida pelo diretor da FMB, Prof. Luís Fernando Fernandes Adan, e com a 3 
presença dos seguintes membros: Prof.ª ANA ANGÉLICA MARTINS DA TRINDADE - Chefe do 4 
Departamento do Departamento de Medicina Preventiva e Social (DMPS); Prof.ª ANA CLÁUDIA 5 
COUTO SANTOS DA SILVA - Vice chefe do  Departamento de Saúde da Família (DSF); Prof. 6 
CLOTÁRIO NEPTALI CARRASCO CUEVA - Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia 7 
(DAC); Prof.ª DAYSI MARIA DE ALCÂNTARA JONES - representante do corpo docente Classe D 8 
(Associados); Estudante IGOR ESQUIVEL SOUZA - representante do corpo discente; Prof. JAMARY 9 
OLIVEIRA FILHO - representante suplente do colegiado do Programa de Pós-graduação em Ciências 10 
da Saúde (PPgCS); Prof. JOAQUIM CUSTÓDIO DA SILVA JÚNIOR, representante do corpo docente 11 
Classe A (Auxiliares, Assistentes A e Adjuntos A); Prof. JOSÉ LUIZ MORENO NETO - representante 12 
do corpo docente Classe B (Assistentes); Prof.ª LILIANE ELZE FALCÃO LINS KUSTERER - 13 
Coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde (PPgMS); Prof. 14 
MÁRCIO JOSBETE PRADO - Chefe do Departamento de Ginecologia, Obstetrícia e Reprodução 15 
Humana (DGORH); Prof. MÁRIO CASTRO CARREIRO - representante suplente do corpo docente 16 
Classe E (Titulares); Prof.ª MARIA ERMECILIA ALMEIDA MELO - Chefe do Departamento de 17 
Medicina Interna e Apoio Diagnóstico (DEPMD); Prof. MITERMAYER GALVÃO DOS REIS - Chefe do 18 
Departamento de Patologia e Medicina Legal (DPML); Estudante NESTOR CARVALHO SUZART - 19 
representante do corpo discente; Prof. PAULO AFONSO BATISTA DOS SANTOS - Chefe do 20 
Departamento de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas (DCEEC); Sra. POLIANA 21 
EVERLEN SILVA BRITO - representante do Corpo Técnico-administrativo em Educação (STAE); 22 
Prof.ª PRISCILA PINHEIRO LYRA - Chefe do Departamento de Pediatria (DPED); Prof.ª REGINA 23 
TERSE TRINDADE RAMOS - representante do Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão 24 
(CAPEX); Prof.ª RITA DE CÁSSIA FRANCO REGO - Coordenadora do colegiado do Programa de 25 
Pós-graduação em Saúde, Ambiente e Trabalho (PPgSAT); Prof.ª SUMAIA BOAVENTURA ANDRÉ, 26 
representante do Conselho Acadêmico de Ensino (CAE); Prof.ª TERESA CRISTINA MARTINS 27 
VICENTE ROBAZZI - vice coordenadora do Colegiado do Curso de graduação em Medicina; Prof.ª 28 
VALÉRIA DE MATOS BORGES, coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em 29 
Patologia Humana e Experimental (PPgPAT); Prof.ª VERA LÚCIA RODRIGUES LOBO - Coordenadora 30 
do Colegiado do Curso de graduação em Medicina; Prof.ª WANIA MÁRCIA DE AGUIAR - Chefe do 31 
Departamento de Neurociências e Saúde Mental (DNcSM). A sessão também contou com a 32 
presença dos convidados: Prof. JORGE CARVALHO GUEDES – Coordenador da Comissão de 33 
Residência Médica (COREME) do HUPES/COM; e o Sr. LUIS BISPO ALMEIDA - Técnico em 34 
Tecnologia da Informação como apoio. A sessão foi realizada via da Conferência Web da RNP (Rede 35 
Nacional de Ensino e Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-congregação 36 
(compartilhado previamente, quando da convocação dos seus membros) e foi convocada por meio 37 
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do Ofício Circular FMB-UFBA nº003/2020 (anexo), expedido no dia dezenove de junho de dois mil 38 
e vinte, com a seguinte pauta: 01. ATA da sessão ordinária realizada no dia 10 de março de 2020; 39 
02. ORDEM DO DIA: 1. Saudação do Reitor Prof. João Carlos Salles à comunidade da FMB. 2. 40 
Normas para reprodução de documentos do Memorial da Medicina Brasileira. Ad referendum. 41 
Processo 23066.007945/2020-45. Relator: Prof. Luís Adan 3. Parecer da FMB sobre adesão da 42 
UFBA ao Revalida. Ad referendum. Relator: Prof. Luís Adan 4. Remanejamento de recursos de 43 
projeto “Serviço de gestão, para serviço docente assistencial com intuito de capacitar e formar os 44 
profissionais especializados para atuação em centros de atenção psicossocial álcool e outras 45 
drogas” (Contrato UFBA x FAPEX nº56/2017). Processo 23066.012401/2020-03. Ad referendum. 46 
Relator: Prof. Luís Adan 5. Propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA. Ad 47 
referendum. Relator: Prof. Luís Adan 6. Solicitação da Academia de Medicina da Bahia referente a 48 
recursos financeiros. Relator: Prof. Luís Adan 7. Projeto “Transplante autólogo de células 49 
mononucleares para o tratamento da osteoartrite do joelho em pessoas idosas", coordenado pelo 50 
Prof. Gildásio de Cerqueira Daltro. Processo 23066.014094/2020-97. Relatora: Profª. Maria 51 
Ermecilia Melo 8. Parecer do IPHAN acerca do projeto de segurança e prevenção de incêndios na 52 
sede mater da FMB. Relator: Prof. Luís Adan 9. Discussão preliminar sobre eventual retorno às 53 
atividades dos acadêmicos do 12º semestre do curso médico. Relatora: Profª. Vera Lúcia Lobo. 10. 54 
O que ocorrer; 03. EXPEDIENTE: Informes da Diretoria; Informes do Colegiado de Graduação 55 
em Medicina – Profa. Vera Lúcia Lobo; Informes do CAE e do CONSEPE – Prof.ª Sumaia André; 56 
Informes do CAPEX – Prof.ª Regina Terse Ramos; Informes da COREME – Prof. Jorge Guedes; 57 
Informes dos Departamentos; Informes dos Programas de Pós-Graduação; Informes do DAMED; 58 
Informes dos STAE – Poliana Brito; Informes do NAPP; Informes do IBHMCA – Prof. Antônio Carlos 59 
N. Britto. Tendo verificado a existência de quórum, o Presidente abriu a sessão e, iniciando a 60 
ordem do dia, o Prof. Luís Adan passou a palavra ao Magnífico Reitor, Prof. João Carlos Salles 61 
Pires da Silva, o qual saudou a Congregação da FMB em sua participação na primeira reunião 62 
online dessa plenária. Ato contínuo esclareceu o cenário atual vivenciado pela Universidade, face a 63 
pandemia ocasionada pelo COVID 19. Destacou que a retomada das atividades “pura e simples” 64 
seria incoerente por não haver espaços físicos adequados e disponíveis. Salientou que o possível 65 
retorno não poderia ser totalmente programado apenas para tarefas remotas, pois existem 66 
características intrínsecas e de natureza de cada disciplina, além dos aspectos tradicionais e 67 
históricos, os quais exigem trabalho realizado de forma presencial. Comentou sobre enquete 68 
realizada em abril com docentes e discentes, da qual resultou os Relatórios Parciais das Pesquisas 69 
“Aprendizagem online em tempos de Covid-19" e “Verificação das competências digitais dos 70 
docentes da UFBA em tempos de pandemia pela Covid-19’’.  Explicou não bastar “saber fazer” ou 71 
“poder fazer”, uma vez que existem protocolos que precisam ser conhecidos e cumpridos para que 72 
se mantenha o padrão de qualidade de uma universidade, além de respeitar os mecanismos 73 
públicos de deliberação. Sobre a pesquisa, relatou a baixa adesão dos discentes. Explanou que ao 74 
considerar a “não resposta” como resultado, pode-se inferir que mais de 2/3 (dois terços) da 75 
comunidade acadêmica não possui afeição às tecnologias digitais ou talvez não tenha acesso às 76 
mesmas. Alertou também que 90% dos estudantes que responderam à pesquisa, declararam não 77 
necessitar de assistência estudantil. Evidenciou ser este dado bastante relevante, visto que na 78 
composição do perfil da UFBA, 69% dos estudantes estão na faixa de vulnerabilidade. Sendo assim, 79 
destacou que retornar às aulas somente com aqueles que possuem acesso, seria ampliar a 80 
desigualdade, a qual é dever da universidade diminuir. Informou que a UFBA está trabalhando para 81 
provisão de acesso a todos os estudantes, tal como equipamentos e condições para que o discente 82 
possa acompanhar as atividades remotas. Noticiou já existir um diálogo com a Rede Nacional de 83 
Ensino e Pesquisa - RNP e com a Secretaria de Educação Superior - SESU do Ministério da Educação 84 
– MEC neste propósito. Com relação aos docentes, de acordo com a análise, apurou-se que mais 85 
da metade dos professores possuem letramento digital incipiente. Desta forma, explicou que 86 
existem duas questões a serem examinadas: a primeira, o acesso dos estudantes à rede digital e; 87 
a segunda, o uso didático das tecnologias de forma eficiente pelos docentes. Além disso, deve-se 88 
pensar nos efeitos sobre o conteúdo e qualidade resultantes do não domínio das técnicas e 89 
ferramentas próprias da atividade online. Ressaltou não trivializar ou adiar providências, apenas 90 
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refletir em todos os aspectos que podem interferir na excelência e igualdade para todos os 91 
estudantes. Notabilizou que a UFBA está caminhando no sentido de uma mobilização nacional. 92 
Falou sobre o I Congresso da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de 93 
Ensino Superior – ANDIFES, realizado no dia 17 e 18/06/2020, no qual as universidades fizeram 94 
um diagnóstico sobre a Realidade e o Futuro da Universidade Federal. Comunicou também a 95 
existência de uma proposta amplificada de investimento nos espaços físicos e em tecnologias 96 
digitais, delineada por uma comissão de desenvolvimento acadêmico da ANDIFES. Essa proposição 97 
está sendo elaborada dentro de um plano de contingência e abrangência nacional para que possa 98 
ser apresentada ao Congresso, às autoridades e a toda sociedade. Em seguida falou com 99 
entusiasmo e contentamento sobre o grande sucesso do Congresso UFBA 2020, realizado nos dias 100 
18 a 29/05/2020. Informou terem sido 38 mil inscritos, sendo apenas 15 mil da UFBA. Avultou que 101 
o Congresso foi bem estruturado, organizado, com 642 horas de transmissão ao vivo, contando 102 
com a presença de mais de vinte reitores de universidades do todo o Brasil. Destacou com orgulho 103 
ter sido um momento em que “olhos se voltaram para a UFBA”, a qual fez dez dias de Congresso, 104 
com cerca de 2 mil atividades. O Reitor conclamou que a riqueza da UFBA está associada à unidade 105 
das suas ações. Destacou três pontos que estão sendo considerados: o primeiro, a improvável 106 
retomada de todas as atividades de forma presencial neste ano; o segundo, não haver como 107 
transpor todas as atividades para o âmbito virtual e; o terceiro, as dificuldades de acesso, 108 
capacitação e treinamento. O projeto realizado pela UFBA prevê uma grande capacitação de 109 
docentes a ser realizada o mais breve possível. Nos próximos dias haverá a realização de um novo 110 
questionário, mais detalhado, elencando itens relativos às disciplinas. Do ponto de vista dos 111 
estudantes, a UFBA está trabalhando com duas possibilidades importantes e complementares: a 112 
primeira (resultante de um levantamento mais cuidadoso do déficit de acesso às tecnologias 113 
digitais) seria providenciar equipamentos e banda larga eficiente; a segunda, contar com a 114 
flexibilização parcial do uso dos espaços físicos, de maneira segura, mantendo os cuidados no 115 
distanciamento entre pessoas e ampliação das condições de higienização. Esclareceu ser 116 
importante a ocupação dos espaços de forma a evitar problemas com a manutenção dos 117 
equipamentos, além da proliferação de parasitas, a exemplo do mofo. Sugeriu que uma parte da 118 
solução dos problemas seria transformar a UFBA numa grande “tenda digital”, dado que boa parte 119 
dos estudantes tem acesso às tecnologias remotas no ambiente da universidade. Além disso, 120 
muitos não conseguem estudar em ambiente familiar, alegando dificuldades de concentração e 121 
também indisponibilidade de equipamentos. Sendo assim, uma maior flexibilização do uso dos 122 
espaços da universidade pode permitir àqueles que necessitam desse amparo, acolhimento e apoio, 123 
possam utilizar os laboratórios de informática, auditórios e bibliotecas. Informou também 124 
considerar questões específicas de cada curso, as quais precisam ser resolvidas, a exemplo do 125 
internato do curso de Medicina. Neste sentido, chamou a FMB para reflexão sobre os seus 126 
conteúdos didáticos, manifestando contribuições e possíveis soluções, assim como uma análise 127 
sobre a “arquitetura da sala virtual”. Por fim, relatou os grandes desafios e investimentos que serão 128 
necessários e noticiou a criação do e-mail ufbaemmovimento@ufba.br disponível para cada unidade 129 
e membro da comunidade, no qual podem ser enviadas sugestões, notas técnicas, 130 
posicionamentos, indicações de soluções, levando em consideração as realidades de cada unidade. 131 
Tais contribuições servirão para o aperfeiçoamento da proposta em elaboração no âmbito da UFBA, 132 
do plano de contingência e da proposta de investimentos, em construção pela ANDIFES. Chamou 133 
a atenção para o prazo de envio até o dia 02 de julho de 2020. Ressaltou que essa proposta será 134 
apreciada pelos diretores das unidades e que o Conselho Universitário - CONSUNI estabelecerá 135 
parâmetros razoáveis para que a UFBA consiga oferecer com a devida qualidade e responsabilidade, 136 
o ensino, pesquisa e extensão no seu ambiente. Inscrito, o Prof. Mitermayer Galvão dos Reis, 137 
registrou o seu contentamento com a forma como o Prof. João Carlos Salles vem conduzindo a 138 
universidade numa mobilização criativa e abrangente, fazendo uma verdadeira “marcha da ciência”, 139 
através de congressos e ações de inclusão para diminuição das desigualdades. Em seguida, 140 
pontuou as dificuldades constatadas nas reuniões online com os discentes e sua preocupação para 141 
um retorno seguro para todos. A Prof.ª Rita de Cássia Franco Rego parabenizou o Reitor, os Pró-142 
reitores e toda a sua equipe de apoio. Relatou que tem acompanhado e observado o grande esforço 143 
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na condução desta situação de adversidade, assim como toda a responsabilidade com os alunos, 144 
professores e técnicos-administrativos. Congratulou também o Congresso UFBA pela qualidade do 145 
evento. Sugeriu ser interessante um diálogo da Reitoria com a Assembleia Legislativa (deputados 146 
e câmaras) que podem apoiar essa atual conjuntura em termos de equipamentos e infraestrutura.    147 
O Prof. Luís Adan comentou que a Faculdade de Medicina funciona em consonância com a UFBA. 148 
Realçou que a Escola entende que um retorno neste momento seria uma atitude precipitada, 149 
entretanto, não impede a realização de movimentos específicos, a exemplo das atividades práticas 150 
do internato, uma vez que, existem razões que dão solidez e fundamentos a este pedido. Ademais, 151 
destacou que o direcionamento seria planejar um retorno com cautela, paulatino e não com todas 152 
as turmas, de imediato. Noticiou que a FMB está com três frentes de trabalho com o objetivo de 153 
enviar as contribuições para o UFBA em Movimento. A primeira frente está relacionada ao internato, 154 
possuindo grande mobilização discente; a segunda envolve docentes do Departamento de Medicina 155 
Preventiva e Social – DMPS, e sua expertise em saúde do trabalhador, contando também com o 156 
apoio da Servidora Ana Márcia Duarte, que foi Diretora do Serviço Médico Universitário Rubens 157 
Brasil - SMURB. Esta frente tem o objetivo de apresentar uma proposta de funcionamento dos 158 
espaços físicos, preservando a integridade física dos docentes, discentes, servidores técnico-159 
administrativos e terceirizados; A terceira frente, diz respeito ao funcionamento dos museus, pois 160 
a sede mater da FMB alberga três museus (Museu de Arqueologia e Etnologia da UFBA, Museu 161 
Cultural Afro Brasileiro - MAFRO e o Memorial da Medicina Brasileira - MMB). Além disso, a 162 
Faculdade de Medicina está também alinhada com o Diretor do Museu de Arte Sacra - MAS da 163 
UFBA, o Sr. Francisco de Assis Portugal. O Grupo de Trabalho está sendo constituído pensando 164 
num possível retorno, ainda que sem data definida, mas, sobretudo, no intuito de garantir 165 
condições de segurança e continuidade das atividades nesses espaços. Acrescentou que a FMB, 166 
considerando sua natureza voltada à saúde, se manteve aberta desde o início da pandemia. Relatou 167 
contar com o apoio voluntário de oito servidores e docentes que mantiveram suas atividades. Dessa 168 
forma, conseguiu continuar e avançar uma série de atividades e regularização de pendências de 169 
ordem administrativa. Com a palavra, o Prof. Clotário Neptali Carrasco Cueva, informou que a 170 
explanação do Reitor foi bastante clara e objetiva. Salientou a importância de uma atualização, 171 
capacitação e treinamento dos docentes com relação às plataformas digitais. Apoiou as frentes de 172 
trabalhos apresentadas pelo Prof. Luís Adan. Inscrito, o Prof. Jamary Oliveira Filho, elogiou as 173 
iniciativas da UFBA e sugeriu a realização de “vaquinhas virtuais”, iniciativa esta que tem se tornado 174 
mais exequível em tempos atuais, como forma de busca por recursos. Ressaltou que as 175 
contribuições financeiras podem ser advindas de pessoas físicas que desejem fazer doações em 176 
apoio aos alunos da UFBA. Informou acreditar ser soluções criativas e estratégicas que podem 177 
auxiliar a comunidade acadêmica neste momento. O Reitor exemplificou que se a UFBA fosse 178 
funcionar normalmente precisaria de uma distribuição de cinco mil máscaras por dia. Por este 179 
motivo, faz-se necessário criar pontos de higienização, redimensionar espaços, além de interditar 180 
algumas salas, devido à falta de ventilação. Informou que a Superintendência de Meio Ambiente e 181 
Infraestrutura - SUMAI está fazendo um levantamento de como resolver estas questões específicas. 182 
Por fim, agradeceu o alinhamento de diálogo da Faculdade de Medicina e a UFBA. Parabenizou a 183 
iniciativa da construção desse grupo de trabalho, o qual será extremamente importante para se 184 
pensar num retorno de forma eficaz. Por fim, informou aguardar as contribuições de forma mais 185 
detalhada e avultou que a Faculdade de Medicina dará um grande exemplo de como enfrentar este 186 
momento com respeito à população, contribuindo para a inclusão e evitando qualquer caminho que 187 
reforce a desigualdade ou que comprometa a qualidade das atividades oferecidas. O Prof. Luís 188 
Adan agradeceu a presença e disponibilidade do Prof. João Carlos Salles para prestigiar esta 189 
reunião. Informou que será enviado em tempo as contribuições da FMB para o UFBA em 190 
Movimento. Dando continuidade à sessão, o Prof. Luís Adan deu boas-vindas à Prof.ª Vera Lúcia 191 
Rodrigues Lobo, atual coordenadora do Colegiado de Graduação em Medicina, ao Prof. Mário Castro 192 
Carreiro, eleito Chefe do Departamento de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas – 193 
DCEEC (mandato a ser iniciado em 03/07/2020) e ao Prof. Jamary Oliveira Filho, representante 194 
suplente do colegiado do Programa de Pós-graduação em Ciências da Saúde - PPgCS. Despediu-se 195 
do Prof. Paulo Afonso Batista dos Santos como Chefe do DCEEC, agradecendo-o por todo empenho 196 
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e serviços prestados a esta Escola. Na sequência, submeteu à aprovação da Congregação a ata 197 
da sessão ordinária realizada no dia 10 de março de 2020 (previamente encaminhada 198 
eletronicamente). Submetida à votação, a ata foi aprovada por unanimidade e, será assinada 199 
através de documento em Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos - SIPAC. 200 
Seguindo a ordem do dia, deliberou-se a respeito das Normas para reprodução de 201 
documentos do Memorial da Medicina Brasileira (MMB). Ad referendum. Processo 202 
23066.007945/2020-45. O Prof. Luís Adan informou que os ajustes sinalizados em parecer anterior 203 
foram realizados pela equipe do MMB, juntamente com o Prof. Bruno Gil (relator do processo), 204 
conforme deliberação da plenária em momento pretérito. Apontou a supressão do reconhecimento 205 
ótico de caracteres (OCR) no artigo 11 do referido regulamento por não possuirmos, no momento, 206 
equipamento necessário a esta característica. Chamou a atenção também para os artigos 6, 18 e 207 
19. Com a palavra, a Prof.ª Sumaia Boaventura André destacou que todas as recomendações foram 208 
incorporadas com as devidas adequações necessárias. Colocado sob deliberação, a congregação 209 
referendou a decisão do diretor à unanimidade. Inscrito, o Prof. Mitermayer Reis parabenizou o 210 
trabalho feito pelo relator Prof. Bruno Gil de Carvalho Lima e pela comissão organizadora do MMB. 211 
Na sequência o Prof. Luís Adan submeteu ao referendo da Congregação a seguinte matéria: 212 
Parecer da FMB sobre adesão da UFBA ao Revalida. Ad referendum. O relator, Prof. Luís 213 
Adan, explicou que no dia 01/06/2020, a Reitoria recebeu um email da Direção de Avaliação da 214 
Educação Superior (Sr. Moaci Alves Carneiro) do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 215 
Educacionais Anísio Teixeira – INEP, questionando sobre interesse da UFBA na renovação da 216 
parceria no âmbito do processo de revalidação de diplomas de medicina, subsidiado pelo Revalida. 217 
Ato contínuo, o Gabinete do Reitor consultou a FMB quanto à adesão e às indicações de docentes 218 
representantes. Devido ao prazo exíguo, tendo em vista a necessidade de realização do Exame 219 
ainda em 2020, mas, sobretudo considerando que em momentos anteriores a plenária se 220 
manifestara claramente favorável a esta forma de revalidação de diplomas a Diretoria da FMB 221 
decidiu pela adesão ao Revalida e indicou (após consulta prévia) as Professoras Maria Ermecilia 222 
Almeida Melo (titular) e Sumaia Boaventura André (suplente) para tratar dos temas relacionados 223 
ao tema. Posteriormente, no dia 05/06/2020, a Reitoria expediu Ofício nº 0257/2020 - GAB/UFBA 224 
em resposta ao e-mail do INEP. Dito isto, colocou-se à disposição da plenária para quaisquer 225 
esclarecimentos necessários. Com a palavra, o Prof. Jorge Carvalho Guedes fez um panorama sobre 226 
o processo do Revalida, explicando possíveis motivos da pausa entre os anos de 2017 a 2019. 227 
Ressaltou toda a transparência e seriedade do exame, manifestando-se favorável à adesão da 228 
Faculdade. Propôs também encaminhar ofício a Reitoria da UFBA para legitimar e oficializar esta 229 
forma de revalidação de diplomas, de forma a transformá-la em projeto de lei. Ressaltou que, 230 
enquanto a adesão não for devidamente normatizada, a participação das Escolas no referido exame 231 
continuará facultativa. Por fim, destacou que as propostas de revalidação mediante análise apenas 232 
documental não é eficaz e tampouco assegura a qualidade necessária para o exercício da medicina 233 
no país. A Prof.ª. Maria Ermecília Melo detalhou algumas informações sobre o exame, pontuando, 234 
em especial, a igualdade de oportunidade oferecida pelo Revalida. Agradeceu pela indicação e 235 
reforçou o papel da representação como um elo de contato da Superintendência Acadêmica - 236 
SUPAC, o INEP e a Reitoria. Destacou ser uma oportunidade de grande aprendizado docente. A 237 
Prof.ª Daysi Maria de Alcântara Jones se posicionou a favor da adesão e salientou a observância 238 
da excelência dos candidatos advindos deste programa. Destacou também observar certa 239 
resistência dos médicos (internos e externos à UFBA) em relação ao mercado de trabalho para os 240 
colegas habilitados pelo Revalida. Sugeriu ações de forma a minimizar esse tipo de reação contrária. 241 
O Prof. Luís Adan ressaltou as grandes experiências com o Programa, destacando a qualidade da 242 
estruturação do mesmo. A Prof.ª Sumaia Boaventura André agradeceu pela indicação e pontuou 243 
que a conjectura dessa interrupção do Revalida nesses dois anos, evidencia o caráter político 244 
envolvido direcionado para a desconstrução de um modelo elaborado pela Associação Brasileira de 245 
Educação Médica - ABEM. Parabenizou a agilidade na resposta da Escola, a qual agiu com a devida 246 
responsabilidade, de forma a se contrapor às investidas políticas contrárias às universidades 247 
públicas no contexto atual. Colocado em deliberação, a Congregação referendou, por unanimidade, 248 
a decisão do Diretor. O Prof. Luís Adan agradeceu a sugestão do Prof. Jorge Guedes e sinalizou 249 
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que enviará ofício à Reitoria notificando o referendo da Congregação da FMB, como também pedirá 250 
ao Reitor que envide esforços junto ao Ministério da Educação para a conversão do Revalida em 251 
projeto de lei, uniformizando assim, em nosso país a validação de diplomas pelos médicos formados 252 
no exterior. A seguir, deliberou-se sobre o ad referendum sobre o remanejamento de recursos 253 
de projeto “Serviço de gestão, para serviço docente assistencial com intuito de 254 
capacitar e formar os profissionais especializados para atuação em centros de atenção 255 
psicossocial álcool e outras drogas” (Contrato UFBA x FAPEX nº56/2017). Processo 256 
23066.012401/2020-03. Ad referendum. O Prof. Luís Adan leu o seu parecer, justificando os 257 
motivos de sua decisão pela aprovação do pleito. Submetido à votação, a Congregação referendou 258 
a decisão do Diretor, por unanimidade. Em seguida, o Prof. Luís Adan apresentou as seguintes 259 
propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA aprovados ad referendum:  260 
MAIO: PROPOSTA: nº15019 – Teleconsultoria Especializada para Unidades Básicas de Saúde – 261 
Proponente: Prof. Ailton de Souza Melo. RELATÓRIOS: nº7837 da proposta 14838 – Oficina de 262 
produção de remédios caseiros na comunidade de pescadores e marisqueiras na Baía do Iguape, 263 
Santiago do Iguape, Cachoeira-BA. Proponente: Prof.ª Rita de Cássia Franco Rego; nº7846 da 264 
proposta 13142 – Atestação Médica de Eventos Letais – Proponente: Prof. Bruno Gil de Carvalho 265 
Lima; JUNHO: RELATÓRIO: nº7869 da proposta 13142 – Atestação Médica de Eventos Letais – 266 
Proponente: Prof. Bruno Gil de Carvalho Lima; nº 7807 da proposta 12823 –  Práticas de promoção 267 
à saúde na comunidade Alto das pombas: contribuição para a melhoria da qualidade de vida  – 268 
Proponente: Prof. Eduardo José Farias Borges dos Reis. Posto em deliberação, a Congregação 269 
referendou por unanimidade a proposta e relatórios apresentados. Inscrito, o Prof. Mitermayer Reis 270 
falou sobre a relevância do Telecoronavírus, projeto que ainda deverá ser apreciado por esta 271 
plenária, proximamente. Destacou ser um serviço gratuito e fruto de uma parceria entre o Governo 272 
do Estado, a Universidade Federal da Bahia (UFBA) e a Fiocruz Bahia. Explicou que através do 273 
número 155, estudantes do quinto e sexto ano de medicina, supervisionados por médicos, irão 274 
orientar a população, evitando a circulação e exposição de pessoas que não precisam de 275 
atendimento em unidades de saúde, neste primeiro momento. Frisou que este projeto possibilitou 276 
atendimento sem necessidade de deslocamento, reduzindo assim os custos para o município. 277 
Avultou esperar num futuro próximo pacientes serem acompanhados à distância em um trabalho 278 
em parceria entre os professores da universidade e os profissionais de saúde do município. A Prof.ª 279 
Rita Rego comentou sobre a inadequação dos formulários da Pró-reitoria de Extensão - PROEXT 280 
para registro de atividades neste momento de pandemia. Notificou inúmeras ações de extensão 281 
que não puderam ser inseridas no sistema. O Prof. Luís Adan informou que as dúvidas e dificuldades 282 
podem ser sanadas junto ao Núcleo de Extensão da FMB (Servidoras Juliana Soares e Marcele 283 
Uzeda).  Seguindo o próximo ponto de pauta, versou-se sobre a solicitação da Academia de 284 
Medicina da Bahia referente a recursos financeiros. O relator, Prof. Luís Adan, leu a carta 285 
do Presidente da Academia, Prof. Antônio Carlos Vieira Lopes, enviada eletronicamente no dia 02 286 
de junho de 2020.  Colocado em deliberação, a congregação aprovou pela maioria dos votos, se 287 
abstendo de votar a Prof.ª Ana Angélica Martins da Trindade e o Prof. Diogo Lago Morbeck a 288 
manutenção do valor de 01 (um) salário mínimo mensal referente ao contrato de locação de sala 289 
nas dependências da sede desta unidade, pelo período de mais 01 (um) ano, considerando as 290 
justificativas apresentadas pelo requerente. Cumpre destacar que a partir de 05/08/2021 passará 291 
a vigorar o valor firmado previamente correspondente a 02 (dois) salários mínimos mensais pelo 292 
supracitado aluguel. O Prof. Mitermayer Reis reiterou, como membro da Academia, que a 293 
associação não possui condições no momento de arcar com o aumento do contrato de locação do 294 
espaço, manifestando-se, portanto, favorável à manutenção do valor do aluguel. Seguindo a ordem 295 
do dia, Projeto “Transplante autólogo de células mononucleares para o tratamento da 296 
osteoartrite do joelho em pessoas idosas", coordenado pelo Prof. Gildásio de Cerqueira 297 
Daltro. Processo 23066.014094/2020-97. Após a análise da documentação apresentada em 298 
processo de acordo com a Resolução CONSUNI nº 06/2013 e Resolução CNS nº 196/1996, a Profª. 299 
Maria Ermecilia Melo apontou a inclusão, correção e assinatura de alguns documentos no referido 300 
projeto. Assim sendo, em seu parecer, recomendou colocar o processo em diligência para 301 
atendimento às questões sinalizadas e posterior análise da congregação. O Prof. Luís Adan 302 
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esclareceu à relatora que não cabem retenções a recursos financeiros advindos de emenda 303 
parlamentar. Concluindo, reiterou também ser fundamental o parecer do Comitê de Ética em 304 
Pesquisa (CEP) para execução do projeto. Com a palavra, o Prof. Paulo Afonso Batista, vice 305 
coordenador do referido projeto, informou não possuir detalhes sobre o mesmo, não podendo, 306 
portanto, prestar maiores esclarecimentos. Inscrita, a Prof.ª Liliane Else Falcão Lins Kusterer 307 
considerou imprescindível a avaliação ética do projeto, manifestando-se desfavorável à aprovação 308 
do mesmo. O Prof. Luís Adan propôs a devolução do projeto para correção das pendências 309 
sinalizadas pela relatora e inclusão do parecer do CEP. Estando todos os documentos em 310 
consonância e sanadas todas as incoerências, a congregação autorizaria aprovação ad referendum 311 
do Diretor. A Prof.ª Maria Ermecília Melo e o Prof. Paulo Afonso Batista, concordaram com a 312 
sugestão do Prof. Luís Adan. Posto em votação, a Congregação aprovou pela maioria absoluta dos 313 
votos com duas abstenções (Prof.ª Ana Angélica Martins da Trindade e Prof. José Luiz Moreno 314 
Neto) à propositura do Prof. Luís Adan. Seguindo com a pauta, analisou-se o parecer do IPHAN 315 
acerca do projeto de segurança e prevenção de incêndios na sede mater da FMB. 316 
Primeiramente, o Prof. Luís Adan informou o motivo da discussão desta matéria, contando sobre o 317 
incêndio ocorrido no dia 11 de fevereiro de 2019, o qual, por pouco não consumiu o almoxarifado 318 
da Escola. Relatou a angústia das pessoas presentes à sede naquela data, diante da impossibilidade 319 
do corpo de bombeiros de adentrar o prédio. Solicitara, assim, ao Instituto do Patrimônio Histórico 320 
e Artístico Nacional - IPHAN, através de Ofício FMB nº 135/2019, a análise técnica do espaço com 321 
vistas a avaliar formas de acesso do caminhão da referida corporação ao pátio interno da 322 
Faculdade, bem como orientações e/ou sugestões de como evitar maiores danos ao patrimônio 323 
e/ou minimizar os efeitos em caso de possível reincidência do sinistro. Em seguida leu a Nota 324 
Técnica nº 437/2020 do arquiteto Matheus Pessona Xavier da Silva, reiterado pelo Superintendente 325 
do IPHAN, Sr. Bruno César SampaioTavares, no qual atribuiu como medida imperativa o acesso do 326 
corpo de bombeiros ao pátio interno da faculdade. À vista disso, analisando as possibilidades 327 
projetuais, julgou que o caminho de menor impacto ao patrimônio seria a remoção de uma das 328 
passarelas entre o prédio principal e o anexo do antigo Nina Rodrigues. Além disso, salientou ser 329 
necessário também a remoção das condensadoras de ar-condicionado, instaladas ao fundo do 330 
imóvel. Sendo a unidade favorável à propositura, torna-se essencial o envio de projeto 331 
arquitetônico dentro do enquadramento da Portaria IPHAN nº420/2010, considerando também 332 
possível necessidade de serviços complementares para execução desta proposta. Abriu-se então 333 
para as discussões. Inscrito, o Prof. Mitermayer Reis sugeriu a possibilidade e análise de viabilidade 334 
para transformar a referida passarela em uma plataforma móvel de acesso. A Prof.ª Sumaia 335 
Boaventura observou que a remoção desta passarela, em sua observância, seria a única alternativa 336 
viável para passagem, ainda que dispendiosa. Parabenizou ao Prof. Luís Adan pela iniciativa, 337 
preocupação e compromisso histórico com todo o complexo arquitetônico da FMB. Colocado em 338 
deliberação, a congregação aprovou unanimemente, o parecer do IPHAN. Por conseguinte, o Prof. 339 
Luís Adan informou que dará os encaminhamentos necessários qual sejam: notificar à Comissão 340 
de Patrimônio, Espaço Físico e Meio Ambiente da UFBA sobre o parecer do IPHAN e, 341 
posteriormente, tentar viabilizar a obra. O Prof. Luís Adan comentou que a UFBA estava sem 342 
contrato de jardinagem desde janeiro de 2020. Nesse ínterim, após inúmeras e insistentes 343 
reclamações e aberturas de chamados pedindo urgência e prioridade, apenas em 01 de maio de 344 
2020, o contrato foi implementado. Contudo, a empresa somente iniciou suas atividades em 15 de 345 
junho de 2020 e ainda não compareceu à FMB. Reforçou aos membros da plenária estar atento ao 346 
crescimento da vegetação no Anexo I (Canela), assim como para a proliferação de arboviroses na 347 
sede do Terreiro de Jesus, em função da falta de roçagem regular. Agradeceu aos Servidores 348 
técnico-administrativos Josias Cardoso de Sena, Luís Bispo Almeida, Fábio Santos da Costa e Ritta 349 
Maria Morais Correia Mota pelo empenho na limpeza do Anexo III da FMB (“Cai-Cai”). Sinalizou 350 
também que a Companhia de Desenvolvimento Urbano do Estado da Bahia - CONDER tem enviado 351 
diariamente dois caminhões para retirada de entulhos do prédio. Destacou a importância da 352 
empresa Construtora Bahiana de Saneamento - CBS, no envio de pessoas diariamente para auxílio 353 
no descarte dos materiais inservíveis da nossa sede. Por fim, discutiu-se preliminarmente 354 
sobre eventual retorno às atividades dos acadêmicos do 12º semestre do curso médico. 355 
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A Prof.ª Vera Lúcia Rodrigues Lobo, primeiramente, agradeceu a oportunidade e confiança. 356 
Ressaltou, com entusiasmo, ser seu primeiro momento oficial como coordenadora do Colegiado de 357 
Graduação em Medicina, missão de grande responsabilidade e aprendizado para sua carreira 358 
docente. Em seguida, relatou a apreciação de um movimento para retorno do internato, proposto 359 
pelos alunos da turma do 12º semestre (6º ano). Informou que os discentes desenvolveram um 360 
plano de ação, apresentando possíveis soluções para o retorno das atividades com a intenção de 361 
conclusão do semestre. A Prof.ª Vera Lobo acionou a Diretoria da Escola, que rapidamente iniciou 362 
as tratativas, de forma equilibrada e sensata, atentando para as normativas do curso com relação 363 
a quantidade de carga horária teórica e prática conforme matriz curricular. A Prof.ª Vera Lobo 364 
informou que a Superintendência do Hospital Universitário Professor Edgard Santos - HUPES, Prof. 365 
Antônio Carlos Moreira Lemos, em reunião realizada em 15 de junho de 2020, garantiu condições 366 
de retorno de forma segura e eficaz para os alunos, sendo possível, portanto, um planejamento 367 
para este retorno. A Prof.ª Vera Lobo informou também contar com o apoio da Gerência de Ensino, 368 
Pesquisa e Extensão do HUPES, Profª Lúcia de Araújo Costa Beisl Noblat e dos professores da FMB, 369 
os quais se demonstraram bastante motivados e empenhados para o retorno das atividades. Ao 370 
final, reforçou que será um regresso gradual, planejado e com o envolvimento de todas as esferas 371 
que se façam necessárias para garantir segurança e integridade física dos estudantes. Esclareceu 372 
que os próximos passos são a apreciação, em caráter de excepcionalidade, pelo Conselho 373 
Universitário e pelo Comitê de Assessoramento da Covid 19, que assessora o Gabinete do Reitor, 374 
visto que as atividades acadêmicas na UFBA estão suspensas dedes 18 de março p.p. O Prof. Luís 375 
Adan salientou que os rodízios do internato do sexto ano (12º semestre) serão todos dentro do 376 
Hospital Universitário, o que facilitaria, em parte, o retorno desta turma. Informou que consultou 377 
o Reitor, o Prof. Eduardo Luiz Andrade Mota (coordenador do sobredito comitê) e a Prof.ª Lúcia 378 
Noblat, sobre a pertinência desta retomada. Destacou sua preocupação com o adoecimento dos 379 
discentes e a possível repercussão para a todos os envolvidos que apoiam essa iniciativa. Em 380 
virtude disso, impuseram determinadas condições para o retorno, a saber: garantia de recebimento 381 
dos equipamentos de segurança e a realização de sorologia IGG nos discentes antes do início do 382 
estágio. Essas duas premissas foram acatadas pela Superintendência do HUPES, em concordância 383 
com o Dr. Eduardo Martins Netto e o Prof. Carlos Roberto Brites Alves, que estão à frente do 384 
enfrentamento da Covid 19 no HUPES. Sinalizou compreender toda a angústia dos alunos, 385 
entretanto a adoção de medidas protetivas é necessária para assentir todos os internos dos cursos 386 
de saúde da UFBA numa perspectiva eficaz e segura. Resumiu que será encaminhado à Reitoria o 387 
documento elaborado pelos estudantes do 12º semestre juntamente com os ofícios do Colegiado, 388 
endossando o plano de trabalho dos professores, e o da Diretoria, solicitando a apreciação do 389 
pleito. Reforçou não haver data confirmada para retomada das atividades. Por fim, noticiou sobre 390 
a reunião virtual realizada pela Escola Estadual de Saúde Pública - EESP no dia 02 de junho de 391 
2020, na qual a Prof.ª Vera Lobo e a Prof.ª Tereza Robazzi, juntamente com a Servidora Poliana 392 
Brito representaram a Diretoria, onde discutiu-se a reabertura dos campos de prática do Estado 393 
para estágio acadêmico. Com a palavra, o estudante Igor Esquivel parabenizou a iniciativa, a 394 
organização e cautela da Faculdade frente a esta situação de pandemia. Posicionou-se a favor de 395 
decisões reflexivas, planejadas e sensatas. Sugeriu ao Colegiado maior atenção e sensibilidade às 396 
dificuldades individuais dos estudantes, principalmente àqueles que não se sentirem seguros para 397 
o retorno das atividades. O Prof. Luís Adan lembrou ao Estudante Igor Esquivel que o regresso, 398 
em acontecendo, será voluntário, portanto, não obrigatório. O Prof. José Luiz Moreno Neto 399 
questionou sobre o processo de retorno das atividades dentro dos departamentos e indagou sobre 400 
como ficará o estágio em UTI para o sexto ano de medicina. O Prof. Luís Adan respondeu que os 401 
departamentos precisam discutir internamente e apresentar um plano de trabalho, o qual será 402 
encaminhado ao Colegiado e, por conseguinte, submetidos às instâncias superiores para 403 
deliberação. Quanto ao internato em UTI, lembrou aos presentes que este rodízio não consta 404 
oficialmente em matriz curricular. No item o que ocorrer, o Prof. Luís Adan propôs realização 405 
de reunião ordinária da congregação no dia 07 de julho de 2020. Posto em deliberação, a 406 
congregação aprovou por unanimidade a reunião para a data supracitada. Seguindo com o item 407 
EXPEDIENTE, foram registrados os informes que se seguem, os quais foram recebidos 408 
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previamente, consolidados e distribuídos aos membros da Congregação. Informes da Diretoria, 409 
transmitidos pelo Prof. Luís Adan: i) Registrou, com pesar, o falecimento dos seguintes membros 410 
da comunidade FMB-UFBA: Prof. Marcelo Benício dos Santos, ocorrido no dia 23/03/2020. Graduado 411 
pela FMB em 1978, era especialista em Radiodiagnóstico, com Mestrado em Medicina (Radiologia 412 
Clínica) pela UFRJ e doutorado em Medicina (Radiologia Clínica) pela UNIFESP (1990). Atuou no 413 
Departamento de Medicina Interna e Apoio Diagnóstico da FMB entre 1992 e 2016, coordenando 414 
a disciplina de Radiologia e como supervisor da Residência Médica em Radiologia do HUPES, onde 415 
também chefiou o Serviço de Radiologia e Diagnóstico por Imagem; Prof. Armênio Costa 416 
Guimarães, ocorrido no dia 19/04/2020. Docente da FMB entre 1962 e 1989 e Professor Emérito 417 
da UFBA desde 2008, um ícone da cardiologia no Brasil; Prof. Hugo da Silva Maia, ocorrido em 418 
02/05/2020. Docente aposentado de Reprodução Humana da FMB-UFBA, onde atuou de 1951 a 419 
1989, responsável por importantes pesquisas na década de 1970 em Reprodução Humana, 420 
notadamente na área de fisiologia tubária e uterina; acadêmico da turma 248, Leonardo Lopes 421 
Resende, ocorrido no dia 22/05/2020; Prof.ª Ana Regina Terres Ferreira Teles, ocorrido no dia 422 
20/03/2020. Professora da Escola Politécnica da UFBA, muito atuante na SUPAC e Pró-reitoria de 423 
Graduação - PROGRAD, quando interagiu muito com a FMB, construindo laços de amizade com 424 
muitos docentes desta unidade. ii) Comunicou as seguintes movimentações docentes: No dia 425 
16/03/2019 tomou posse como professor assistente do Departamento de Neurociências e Saúde 426 
Mental o Dr.  Lucas Araújo de Freitas, aprovado no concurso do Edital 01/2019. Sua nomeação foi 427 
publicada no DOU de 16/02/2020; No dia 15/05/2020, foi publicada no DOU a exoneração, a 428 
pedido, da Profª Thais Mello Rodrigues – do Departamento de Pediatria; iii) Compartilhou que no 429 
dia 12/03/2020, a bibliotecária chefe da Bibliotheca Gonçalo Moniz (BGM), Ana Lucia da Silva 430 
Albano, recebeu a homenagem de honra ao mérito na categoria de biblioteca especializada, pela 431 
competência, dedicação e relevantes serviços para a Biblioteconomia e a sociedade brasileira. A 432 
honraria conferida no evento de comemoração pelo Dia do Bibliotecário, ocorrido na Biblioteca 433 
Central do Estado da Bahia, foi o resultado da consulta pública feita entre os profissionais da área; 434 
iv) Informou que no dia 16/03/2020 foi realizada a colação de grau de 43 acadêmicos da 246ª 435 
turma do curso de Medicina, e outros 03 discentes tiveram sua diplomação realizada nos dias 19 e 436 
20/03 e 01/04/2020; v) Noticiou que devido às fortes chuvas ocorridas na cidade, durante o mês 437 
de abril e do dia 05/05/2020, os prédios da sede (Centro Histórico) e Anexo I (Vale do Canela) 438 
foram impactados com avarias nos telhados e janelas. Aguardamos a manifestação da SUMAI sobre 439 
os reparos a serem feitos; vi) Anunciou que no dia 28/05/2020 foi realizada reunião do Conselho 440 
Gestor do HUPES, quando foram apresentadas as estratégias de enfrentamento contra a Covid-19; 441 
Informou que a Prof.ª Viviane Sampaio Boaventura coordena projeto, com o Prof. Antônio Ricardo 442 
Khouri Cunha, que resultou na derivação e validação de um escore de prognóstico de Chikungunya, 443 
o SHERA, que tem apoiado ações para mitigar consequências físicas e emocionais da doença. O 444 
trabalho foi um dos 11 selecionados, entre mais de 1600 iniciativas de todo o Brasil, para o Prêmio 445 
Euro Inovação em Saúde e é parte da tese de doutorado do aluno do programa MD/PhD da FMB, 446 
Thiago Cerqueira Silva. Considerando a importância desse prêmio para a continuidade do projeto, 447 
a professora solicitou o apoio da comunidade FMB para votação na homepage 448 
https://premioeuro.com.br. Nos informes do CAE – A Prof.ª Sumaia Boaventura André informou 449 
que foram realizadas reuniões pelo sistema RNP da UFBA, nas seguintes datas: 20/05/2020 - 450 
reunião com as coordenações de comissões, onde foram discutidas as sistemáticas de trabalho, e 451 
os critérios de priorização de atividades e no dia 03/06/2020 - reunião plenária, com discussão da 452 
solicitação de ampliação do número de vagas nos Programas de Pós Graduação que receberam 453 
aporte de bolsas no âmbito de ações de combate emergencial à pandemia da Covid-19 (Processo 454 
23066.012278/2020-12 - Instituto de Saúde Coletiva); julgamento dos processos da comissão de 455 
revalidação de diplomas e da comissão de matrícula (alunos de graduação). Nos informes do 456 
CAPEX – A Prof.ª Regina Terse compartilhou notícias sobre reunião ocorrida em 22/06/2020, onde 457 
foi informado que o Congresso UFBA 2020 demonstrou que mais da metade dos alunos não tem 458 
acesso remoto, e os que possuem, nem sempre é de boa qualidade, tornando o uso limitado. Dessa 459 
forma, cada unidade precisará verificar como os alunos acessarão as aulas virtuais. Também foi 460 
levantada a necessidade de capacitação docente para a realidade das atividades remotas. Foi 461 
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definido que cada conselheiro deverá apresentar os desafios de sua respectiva unidade, a fim de 462 
viabilizar a elaboração de uma proposta de retomada das aulas, contemplando toda a UFBA em 463 
seus diversos cursos. A minuta dessa proposta será consolidada após 02/07/2020. Nos informes 464 
dos Departamentos: DGORH – O Prof. Márcio Josbete informou que no dia 26/05/2020 foi 465 
realizada a primeira reunião virtual do departamento, através da plataforma Zoom disponibilizada 466 
pelo HUPES, permitindo gravação somente aos cadastrados na Empresa Brasileira de Serviços 467 
Hospitalares - EBSERH. A próxima reunião deverá acontecer na plataforma ConferênciaWeb na 468 
RNP, sugerida pela UFBA. Na reunião foi discutida a situação dos acadêmicos. Acredita-se que não 469 
haverá grandes problemas na realização das aulas virtuais. Pontuaram que a questão do acesso à 470 
internet deve ser considerada junto à direção da FMB. O departamento aguarda retorno quanto às 471 
aulas não presenciais e avalia que MED B55 (Ginecologia e Obstetrícia) e MED B33 (TCC II) podem 472 
ser adaptadas para tal, porém a disciplina de Obstetrícia possui atividades práticas que terão de 473 
ser adaptadas. Na residência, algumas atividades teóricas têm sido realizadas em reuniões 474 
semanais virtuais. Os residentes têm realizado rodízios nas atividades da Ginecologia. No curso de 475 
Ultrassonografia Obstétrica, foi reduzido o número de alunos por cada atividade; DPED – A Prof.ª 476 
Priscila Pinheiro Ribeiro Lyra noticiou sobre a reunião presencial com a Superintendente e GEP da 477 
Maternidade Climério de Oliveira - MCO (respectivamente Enfª. Sinaide Coelho e Prof. Carlos 478 
Menezes), ocorrida em 19/06/2020, da qual participaram as Professoras Priscila Lyra e Isabel 479 
Guimarães, ambas do Departamento de Pediatria: a) a reforma da Maternidade terminará em 480 
setembro/2020, prazo para retorno ao prédio no bairro de Nazaré. O contrato com o Hospital 481 
Salvador findará nesse período e não há interesse em renovação; b) estão garantidos os espaços 482 
acadêmicos para o internato de Pediatria e Obstetrícia (sala da neonatologia,  sala da obstetrícia e 483 
auditório); c) será  providenciado local apropriado para descanso de internos e residentes; d) será 484 
criada uma sala  de habilidades  para a Pediatria e Obstetrícia; e) os professores participarão da 485 
elaboração da planta do ISAMCO (Instituto de Saúde Materno Infantil Climério de Oliveira); f) serão 486 
elaboradas escalas para atendimento aos pacientes para que não haja superlotação nas salas de 487 
parto e sem prejuízo para os alunos; g) serão realizadas sessões de neonatologia pela Rede NUTS; 488 
h) Foram pontuadas as dificuldades para a realização de pesquisa na MCO; i) foi solicitado 489 
agendamento de reunião do Conselho Deliberativo da Maternidade. Nos informes de pós-490 
graduação: PPgCS – Na reunião de 08/06/2020, o colegiado do programa votou pela recondução 491 
do Prof. Lucas Pedreira de Carvalho e da Prof.ª. Léa Cristina de Carvalho Castellucci como, 492 
respectivamente, Coordenador e Vice coordenadora – para o mandato de 08/06/2020 a 493 
06/05/2022. PPgPAT – a) o colegiado do programa aprovou, por unanimidade, a recondução da 494 
atual Coordenação do PPgPAT, representada pela Prof.ª Valéria de Matos Borges (Coordenadora) 495 
e a Prof.ª Clarissa Araújo Gurgel Rocha (Vice Coordenadora), para o mandato de 01/04/2020 a 496 
31/03/2022. A decisão foi registrada em ata do colegiado do dia 08/06/2020; b) O Colegiado do 497 
PPgPAT homologou em 08/06/2020, o resultado final do candidato ao Doutorado, Rodrigo Carvalho 498 
de Menezes, supervisionado por Dr. Bruno Andrade, aprovado no processo seletivo do edital 499 
"Programa Estratégico Emergencial de Prevenção e Combate a Surtos, Endemias, Epidemias e 500 
Pandemias” conforme designação do Ofício Circular nº14/2020-GAB/PR/CAPES, especialmente 501 
direcionado à prevenção e ao combate da atual pandemia (COVID-19); c) Tendo em vista a 502 
publicação PORTARIA CAPES Nº 55, de 29 de abril de 2020 e Informe CNPq no. 4, de 06 de maio 503 
de 2020, que dispõem sobre a prorrogação excepcional dos prazos de vigência de bolsas de 504 
mestrado e doutorado no país, O PPgPAT recebeu e implementou os pedidos de prorrogação da 505 
CAPES (3 meses) e CNPq (2 meses), com justificativa em comum acordo com seus orientadores. A 506 
Fapesb não se manifestou quanto a prorrogação dos bolsistas desta agência; d) A tese da aluna 507 
egressa, Jaqueline Góes de Jesus, intitulada: “Vigilância genômica em tempo real de arbovírus 508 
emergentes e re-emergentes”, realizada sob supervisão de Dr. Luiz Alcântara Júnior, foi indicada 509 
pela banca de seleção interna, composta pelas Dras. Camila Indiani de Oliveira, Claudia Ida 510 
Brodskyn e Valéria de Matos Borges, como a Melhor Tese de 2019 do PGPAT e a inscrição foi 511 
homologada pelo Colegiado na reunião de 08/06/2020. PPgMS – A Prof.ª Liliane Kusterer 512 
comunicou que, tendo em vista a impossibilidade a curto e médio prazo de retorno das aulas 513 
presenciais, o PPGMS, preocupado com a situação das Pós-Graduações, escreveu uma carta à Pró-514 
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reitoria solicitando apoio ao início de atividades remotas, encaminhando a referida carta ao 515 
Magnífico Reitor, João Carlos Salles. O Reitor solicitou reunião com Colegiado do Programa, o que 516 
ocorreu no dia 08/06/2020. Na oportunidade, o colegiado explicitou sua solidariedade e também 517 
angústias em relação a sobrevivência das Pós-Graduações na situação de pandemia; colocou as 518 
demandas de troca de tema de dissertações/teses e as demandas dos estudantes que desejem 519 
retomar as atividades remotas e que se encontram ansiosos com a descontinuidade das pesquisas. 520 
O Reitor expôs o grave contexto atual da educação pública na pandemia e que, com o Congresso 521 
da ANDIFES, seria organizado um retorno unificado. O programa ressaltou, mais uma vez, sua 522 
solidariedade e desejo de contribuir com o “UFBA em Movimento”, consultou ao Reitor se o 523 
Programa poderia já fazer um planejamento para colocação dos componentes no Moodle, fazer um 524 
diagnóstico, e se preparar para o retorno, o que foi apoiado pelo Reitor, que acrescentou que seria 525 
interessante testar as ferramentas. Nesse sentido o PPgMS realizou um diagnóstico discente e 526 
docente, sendo que 100% destes segmentos têm acesso às tecnologias da informação e 94% dos 527 
discentes desejavam o retorno das atividades remotas. A coordenação do PPGMS teve reunião após 528 
a enquete com os discentes, tirando as dúvidas sobre atividades síncronas e assíncronas. No dia 529 
17/06/2020 foi iniciada a atividade “PPgMS para Todos”, com encontros remotos com estudantes 530 
para tratar de temas de metodologia científica, discussão de projetos e atividades de acolhimento 531 
dos estudantes, ajudando a solucionar os problemas individuais. Informes do NAPP: Desde o dia 532 
18/03/2020, devido à suspensão das atividades presenciais, o NAPP está realizando os 533 
atendimentos psicológicos online para os estudantes que já eram acompanhados e que 534 
concordaram em dar continuidade às sessões semanais ou iniciar o atendimento nessa modalidade; 535 
O NAPP, por meio da busca ativa, tem contactado os estudantes que, em algum momento, 536 
procuraram o Núcleo e não estão, atualmente, em atendimento psicológico. Essa ação visa obter 537 
informações a condição atual dos discente e verificar a necessidade de algum tipo de 538 
acompanhamento; No dia 27/05/2020, o Núcleo participou do Congresso Virtual da UFBA, na mesa 539 
redonda intitulada “Atenção à Saúde Mental dos Estudantes em tempos de isolamento”, 540 
oportunidade de compartilhamento de diversas estratégias de apoio aos Estudantes, nesse período 541 
de pandemia e distanciamento social; O NAPP-FMB disponibilizou apoio, na forma de acolhimento 542 
e encaminhamento, aos participantes do projeto de pesquisa “Pandemia COVID-19 e a produção 543 
de narrativas por pacientes, familiares e profissionais de saúde brasileiros”, residentes em Salvador. 544 
O objetivo é conhecer de forma aprofundada as experiências vividas por pessoas que adoeceram, 545 
tiveram casos em pessoas da família ou participaram do enfrentamento à COVID-19, durante a 546 
pandemia, como profissionais de saúde. Na Bahia, a atividade é coordenada pelo Prof. Marcelo 547 
Castellanos, do Instituto de Saúde Coletiva - ISC; Foi iniciada a atividade “A Arte como Encontro”, 548 
em 19/04/2020. Estratégia de interação virtual, derivada da Estante Literária Professor Ronaldo 549 
Jacobina, inaugurada em 2019 e que vinha funcionando no 5º andar da FMB. Atividade aberta a 550 
comunidade da FMB onde os participantes enviam vídeos relacionados à arte (leituras de textos, 551 
poemas, indicação de obras literárias, ou apresentação de outras expressões artísticas), que são 552 
postados no Mural Digital. Parte do projeto, no dia 13/05/2020, o Prof. Antônio Nery Filho discutiu, 553 
em roda de conversa, o conto “Enfermaria nº 06” de Anton Tchéchov, articulando temas como 554 
saúde mental, finitude, vida e morte. No dia 25/06/2020, às 11h00, o Prof. Bruno Nascimento (da 555 
UFPE e responsável pelo projeto "Psiquiatria em canto, prosa e poesia") trabalhará o álbum de 556 
músicas de Belchior, intitulado “Alucinação”, a fim de promover uma “discussão médico-literária 557 
sobre o delírio e a experiência de coisas reais”. Inscrições pelo instagram do Mural Digital: 558 
@muraldigitalnapp. Nada a mais havendo a tratar, o Presidente da Congregação agradeceu a 559 
presença de todos e encerrou a reunião da qual eu, Fabiana Costa Lavigne, Secretária Executiva, 560 
lavrei a presente ata que após lida, discutida e aprovada, será assinada por mim e por todos os 561 
membros presentes na próxima sessão ordinária da Congregação. Salvador, 23 de junho de 2020.// 562 

Ata aprovada na sessão realizada em 04/08/2020. 563 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Eu, Valéria de Matos Borges, representante do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Patologia Humana e Experimental  PPgPAT da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 23 de junho de 2020, foi aprovada no dia 04 de agosto de 2020, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

 

Como membro da plenária, firmo abaixo a minha concordância. 

 

 

Salvador 17 de agosto de 2020  

 

 

 

 

Prof.ª Valéria de Matos Borges 

Coordenadora do PPgPAT da FMB/UFBA 
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